CULTURA

Incluirá en su repertorio pieza de estudiante de la FaM

La agrupación argentina Orión 415 reinterpreta la música barroca

Roberto Frías / Cultura UNAM

Sep 29, 2025





Estará en la Sala Carlos Chávez del CCU el 3 de octubre. Foto: cortesía Cultura UNAM.

llan Pluger, estudiante de la Facultad de Música (FaM) de la UNAM, reimaginó una obra de Antonio Vivaldi, el gran compositor veneciano del barroco, convirtiéndose en ganador de un concurso de composición. Esto fue posible gracias a la convocatoria que el trío argentino de música barroca Orión 415 lanzó en colaboración con la Universidad Nacional de las Artes de Argentina, y con la UNAM, en la que se invitaba a estudiantes avanzados de composición a presentar propuestas de nuevas composiciones, basándose en el *Trío Sonata en do menor* para violín, violonchelo y bajo continuo (RV 83) de Vivaldi.

Por parte de la FaM, ganó Pluger con la obra *Furore*, mientras que por el lado argentino ganó Nelson Girón, con la pieza *Poliedro*, ambas composiciones serán grabadas en un disco que tendrá distribución mundial y serán interpretadas por el trío durante su visita a

México, en un concierto que se llevará a cabo el 2 de octubre a las 17 horas en la FaM, y en otro que ocurrirá en el marco del Festival Cultura UNAM el 3 de octubre a las 18 horas en la Sala Carlos Chávez del Centro Cultural Universitario (CCU).

Orión 415 combina en su quehacer artístico la interpretación históricamente informada de obras barrocas y la imaginación musical del siglo XXI. En su álbum *Prisma. Reflejo y transformación* (2023), ya había grabado las variaciones que el compositor argentino Alex Nante había desarrollado para la obra inconclusa de Vivaldi *Sonata a 3 en sol mayor* (RV 820); la reinterpretación del compositor Gerardo Jerez Le Cam, *Suite onírica*, de la *Sonata en sol mayor BWV 1021*, de Johann Sebastian Bach; así como la *Folia op.5 núm. 12*, de Arcangelo Corelli, con una variante de Alex Nante y una reinterpretación de toda la pieza, *Locura*, a cargo de Jerez Le Cam.

La mayoría de estas obras también forman parte del programa para el concierto del 3 de octubre. Además, el trío, compuesto por el uruguayo Elías Gurevich al violín, el argentino Marcelo Alejandro Massun al violonchelo y el laudista nacido en Checoeslovaquia Igor Herzog, impartirá una clase magistral en la FaM el día 1 de octubre, de las 17 a las 19 horas.

"El mecanismo nos pareció muy interesante cuando hicimos el disco y, ahora, juntando a las universidades, con otra sonata de Vivaldi, nos pareció un camino muy lindo ver lo que cada compositor con su estilo, con su educación, con su mundo había percibido de esa música para ponerla hoy", explicó Elías Gurevich en entrevista.

En cuanto a la manera en que Orión 415 aborda la música, que ya prefigura lo que la audiencia podrá disfrutar en el concierto, Gurevich señaló lo mucho que ciertos cambios históricos han influido en la interpretación de la materia musical barroca.

"Hace 40 años ya tocaba yo bastante a Vivaldi, pero lo que se tocaba antes no tiene nada que ver con lo que se toca hoy. Cambió el mundo. Cambió mucho la manera de tocar el arco. En aquella época tocábamos como tocaba I Musici, las orquestas de ese tipo, pero ahora es distinto con la revisión histórica. Por ejemplo, nosotros, al incorporar el laúd, cambiamos un poco la perspectiva. Empiezas a ver la música como un paisaje", comentó Gurevich, quien actualmente es primer violín de la Orquesta Filarmónica del Teatro Colón de Argentina.

A su entender, la afinación para la música barroca, distinta a la de la música clásica, la densidad diferente de las cuerdas y el hecho de que se toque con más "aires" lo barroco, donde, además, siempre hubo mucho más espacio para la improvisación, implican una mayor maniobrabilidad y, por tanto, libertad de interpretación.

"Nunca vas a escuchar una obra barroca de la misma valía. La impronta es distinta, el momento es distinto. Con la cadencia que se va armando en la interpretación, lo que sigue también será distinto. Mis compañeros y yo buscamos una interpretación donde sientas que estás vivo. Que se está tocando desde aquí, desde esta época, con herramientas de otra época", concluyó.

Allan Pluger concierto de Orión 415 Facultad de Música (FaM) G5595 música barroca Orión 415 reinterpretación de la música barroca Sala Carlos Chávez

requiere permiso previo por escrito de la institución.



Dirección General de Comunicación Social